



SEMINARIO TEMÁTICO ICC

26 y 27 de abril 2018

LA CONVIVENCIA EN DEMOCRACIAS INCLUSIVAS: ¿CÓMO PUEDE EL ENFOQUE INTERCULTURAL FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN EN SOCIEDADES DIVERSAS?

Descripción de los grupos de trabajo

Grupo de Trabajo 1: Incorporación del enfoque intercultural a la elaboración de herramientas inclusivas y participativas para la democracia participativa y gobernanza local

Moderador: Sr. Robin Wilson, experto en ICC

Toma de Notas: Sra. Ivana d'Alessandro, Jefe de la Unidad de Ciudades Interculturales del Consejo de Europa

Lengua de trabajo: inglés

El enfoque intercultural busca forjar un sentimiento de ciudadanía compartida entre individuos de distintos orígenes dentro de la ciudad, incluso mediante oportunidades de participación en la esfera pública. ¿Pero cómo asegurar que esto sea realmente inclusivo? Un mecanismo sería un acuerdo de colaboración formal entre el municipio y ONGs de inmigrantes y refugiados. Otro sería implicar al más amplio abanico de organizaciones, asociaciones de defensa y profesionales en la concepción (y posterior ejecución) de una estrategia de integración municipal. Un tercero sería animar a los no ciudadanos a participar en las elecciones municipales (donde sea legal) e instar a los recién llegados, en general, a afiliarse a partidos políticos, para que la democracia local sea más representativa de la demografía actual (y no pasada) de la ciudad. Otro sería enriquecer la esfera pública moderando foros locales o temáticos, físicamente o en línea, incluso con la asistencia de mediadores interculturales, sobre temas relacionados con la diversidad. Otro más sería apoyar a medios de comunicación interculturales y de minorías que estimulen la concienciación y el debate públicos. ¿Cuáles deberían ser las prioridades? ¿O debería cada ciudad elegir su propia combinación de opciones, dada su peculiaridad? ¿Existen otras vías para mejorar la participación de manera intercultural?

Grupo de Trabajo 2: Innovación social para una participación intersectorial e inclusiva plena en comunidades diversas (prestando especial atención a inmigrantes, refugiados y demandantes de asilo, romaníes, grupos aislados, etc.)

Moderadora: Sra. Mel Stevens, Fundadora y Directora de People Places Lives

Toma de notas: Sr. Oliver Freeman, experto en ICC

Lengua de trabajo: inglés

La innovación social no es hoy un concepto nuevo y, en los últimos diez años, se han

concebido numerosas estrategias, ideas y organizaciones para satisfacer necesidades cívicas y sociales. Sin embargo, a menudo, se percibe como un fin en sí mismo y no como un medio para conseguir un fin, y necesitamos pasar de las ideas a la práctica.

Hay dos importantes aspectos en el análisis de este concepto:

- 1) ¿Cómo asegurar la participación inclusiva en el proceso de innovación social? (Por ejemplo, que los grupos aislados no sean únicamente receptores de la innovación sino creadores, expertos y responsables de la toma de decisiones).
- 2) Y, en definitiva, ¿qué más da? ¿En qué cambia eso las cosas?

¿En qué se traduce esto, en concreto, para convertir en realidad la aspiración a una participación intersectorial e inclusiva plena? ¿Cómo pueden comunidades diversas implicarse plenamente en la creación de innovación social? Este taller encauzará la sabiduría colectiva de los participantes para intentar ir más allá de las recomendaciones y acordar qué acciones pueden emprender las ciudades (autoridades locales) para comenzar a poner en práctica el uso de la innovación social como herramienta para comunidades inclusivas.

Grupo de Trabajo 3: Elaboración e implementación conjuntas de políticas públicas: definición, capacitación, procesos de consulta y participación, herramientas y evaluación comunitaria

Moderadora: Sra. Kelly Mc Bride, The Democratic Society

Toma de notas: Sra. Kseniya Rubicondo, Coordinadora de la Red Ucraniana de Ciudades Interculturales (ICC-UA)

Lengua de trabajo: inglés

Existe una serie de diferentes herramientas, métodos y enfoques participativos para implicar a las personas en la formulación y toma de decisiones que les afectan. En este grupo de trabajo exploraremos lo que significa la elaboración e implementación conjuntas de políticas públicas y lo que hay que tener en cuenta al emprender un proceso participativo inclusivo. Debatiremos, entre otros, los siguientes aspectos prácticos e interrogantes: ¿Cómo desarrollar el liderazgo facilitador en las autoridades públicas para apoyar la participación? ¿Cómo desarrollar habilidades y capacidad con las comunidades? ¿Qué podemos elaborar conjuntamente? ¿Qué procesos son viables? ¿Cómo sabemos que la comunidad se está beneficiando y cómo enfocar la evaluación?

Grupo de Trabajo 4: Metodologías e instrumentos para el desarrollo de la participación inclusiva en contextos multiculturales (incluyendo el fomento del diálogo intercultural, la mediación y la resolución de conflictos)

Moderador: Sr. Alexis Mesa Marrero, Coordinador del Proyecto de Intervención Comunidad Intercultural (ICI Taco)

Toma de notas: Sr. Daniel Buraschi, Investigador y Asesor

Lenguas de trabajo: español y francés

Metodologías e instrumentos para el desarrollo de la participación inclusiva en contextos multiculturales (incluyendo el fomento del diálogo intercultural, la mediación y la resolución

de conflictos).

El desarrollo de la participación inclusiva requiere el empleo de métodos y herramientas adecuadas a los objetivos que se persiguen, particularmente en contextos interculturales donde se pretende combinar aportaciones muy diferentes e incluso modos muy dispares de concebir la participación. En este supuesto son esenciales, entre otros, la dinamización de la comunidad, el fomento del diálogo y la mediación intercultural o técnicas de resolución de conflictos. Son más eficaces cuando los diferentes protagonistas principales de la realidad participan en su definición, aplicación y evaluación. ¿Damos, a menudo, prioridad a los métodos de participación por encima de sus fines? ¿Cuáles son las metodologías y herramientas para desarrollar la participación inclusiva en contextos multiculturales? ¿Todas las metodologías y herramientas de participación fomentan la participación inclusiva? ¿Qué distingue a las que lo hacen? ¿Se ha considerado adaptar las metodologías y herramientas de participación a la nueva realidad multicultural de los territorios? ¿Facilitamos la intervención de los protagonistas principales de la realidad en la elección (o diseño) y ajuste de las metodologías y herramientas de participación? ¿Qué elementos básicos deberían incluirse en una metodología o herramienta para fomentar la participación inclusiva en un contexto multicultural? ¿Qué aportan, en especial, el diálogo intercultural, la mediación y la resolución de conflictos al fomento de la participación inclusiva?

Grupo de Trabajo 5: De las políticas específicas a las generales – Fomentar la voluntad política y la comprensión de la inclusión de los romaníes mediante la acción conjunta a nivel local. Aprender del caso de ROMACT

Moderadora: Sra. Ana Oprisan, Responsable del Programa ROMACT, Consejo de Europa

Toma de notas: Sra. Lilia Makaveeva, Funcionaria encargada del Proyecto Nacional ROMACT Bulgaria

Lengua de trabajo: inglés

El programa conjunto del Consejo de Europa y la Comisión Europea ROMACT se ha implementado en 114 municipios de 6 países de la U.E. y sigue un enfoque metodológico que contempla la participación de la comunidad, cooperación con autoridades locales y capacitación a nivel local para una inclusión social más sostenible de las comunidades más desfavorecidas, incluidos los romaníes. El taller mostrará el ejemplo del municipio de Isperih que puso en práctica una política general de acceso a guarderías, tras el trabajo conjunto de los miembros del Grupo de Acción Comunitario ROMACT, a raíz de que la comunidad romaní señalara esta necesidad y la defendiera. La participación es especialmente difícil en el caso de comunidades desfavorecidas. Las autoridades locales necesitan herramientas adaptables y competencias interculturales para poder trabajar de manera inclusiva al servicio de sus ciudadanos. La mejora de las condiciones de vida de los romaníes va en beneficio del resto de la comunidad a la que pertenecen. El taller debatirá sobre el valor de la acción local y la necesidad de políticas inclusivas que puedan generalizarse y favorezcan a todos.

Para mayor información, véase ROMACT methodological handbook (Manual metodológico

ROMACT) : <http://coe-romact.org/resources>